



Asamblea General

Distr. general
22 de noviembre de 2017
Español
Original: inglés

Septuagésimo segundo período de sesiones

Segunda Comisión

Tema 19 a) del programa

Desarrollo sostenible: ejecución del Programa 21 y del Plan para su Ulterior Ejecución, y aplicación de los resultados de la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible y la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible

Carta de fecha 14 de noviembre de 2017 dirigida al Secretario General por el Representante Permanente de Uzbekistán ante las Naciones Unidas

Tengo el honor de transmitirle el comunicado de la Conferencia Internacional sobre la Seguridad y el Desarrollo Sostenible en Asia Central, bajo los auspicios de las Naciones Unidas, sobre el tema “Asia Central: un pasado y un futuro comunes, la cooperación para el desarrollo sostenible y una prosperidad compartida”, celebrada en Samarcanda (Uzbekistán), los días 10 y 11 de noviembre de 2017 (véase el anexo).

Agradecería que tuviera a bien hacer distribuir la presente carta y su anexo como documento de la Asamblea General, en relación con el tema 19 a) del programa.

(Firmado) Bakhtiyor Ibragimov



Anexo de la carta de fecha 14 de noviembre de 2017 dirigida al Secretario General por el Representante Permanente de Uzbekistán ante las Naciones Unidas

[Original: ruso]

Comunicado de la Conferencia Internacional sobre la Seguridad y el Desarrollo Sostenible en Asia Central, bajo los auspicios de las Naciones Unidas (Samarcanda, 10 y 11 de noviembre de 2017)

La Conferencia Internacional sobre la Seguridad y el Desarrollo Sostenible en Asia Central, bajo los auspicios de las Naciones Unidas, sobre el tema “Asia Central: un pasado y un futuro comunes, la cooperación para el desarrollo sostenible y una prosperidad compartida”, se celebró en Samarcanda los días 10 y 11 de noviembre de 2017. La Conferencia fue organizada por Uzbekistán, en colaboración con el Centro Regional de las Naciones Unidas para la Diplomacia Preventiva en Asia Central y la Oficina Regional para Asia Central de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC).

Asistieron a la Conferencia dirigentes de las Naciones Unidas, la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa, la Unión Europea, la Organización de Cooperación de Shanghái y la Comunidad de Estados Independientes y delegaciones de los países de Asia Central, el Afganistán, los Estados Unidos de América, países europeos, la Federación de Rusia, China, Turquía, la República Islámica del Irán, la India, el Pakistán, el Japón, la República de Corea y otros interesados, así como representantes del mundo académico, personalidades públicas y funcionarios estatales.

Los participantes en la conferencia señalaron que Asia Central, situada en la encrucijada de antiguas rutas entre Oriente y Occidente a lo largo de la Gran Ruta de la Seda, había facilitado el diálogo y el enriquecimiento mutuo entre las culturas, lenguas y religiones del mundo durante milenios. Por su enorme potencial en recursos energéticos y naturales y sus singulares oportunidades para el transporte y las comunicaciones, la importancia geopolítica de Asia Central era vital y los procesos que tenían lugar en ella repercutían en la estabilidad de todo el continente euroasiático.

En ese contexto se hizo hincapié en que, en el mundo moderno, los Estados de Asia Central desempeñaban un papel significativo en la solución de los problemas actuales relacionados con el fortalecimiento de la seguridad internacional, en particular la neutralización de la amenaza de propagación del terrorismo y el extremismo; la adopción de medidas para luchar contra el tráfico de drogas, el comercio ilícito de armamentos, la delincuencia organizada y la trata de personas; y la prevención de las amenazas relacionadas con la información.

Los participantes señalaron que la seguridad de Asia Central era un componente esencial de la seguridad mundial. Se hizo especial hincapié en la necesidad de una cooperación más estrecha y coordinada entre los países de Asia Central para enfrentar los nuevos desafíos y amenazas, así como de que esos países cooperaran con las organizaciones internacionales y regionales y los países asociados.

Los participantes también subrayaron la necesidad de fortalecer el papel fundamental de las Naciones Unidas en la lucha contra los desafíos y las amenazas a la seguridad en la región. Asimismo, resaltaron la necesidad de utilizar de forma más eficaz los instrumentos de diplomacia preventiva, incluidos los mecanismos

preventivos de las Naciones Unidas y el Centro Regional de las Naciones Unidas para la Diplomacia Preventiva en Asia Central, de conformidad con su mandato.

Al mismo tiempo, los participantes señalaron el papel fundamental y decisivo de los Estados de la región en la consecución de la paz, la seguridad y el desarrollo sostenible y en el fomento de la cooperación regional e internacional en Asia Central mediante negociaciones y consultas basadas en el consenso, la igualdad y el respeto de los intereses de cada uno.

Los países de Asia Central reconocieron la importancia de fortalecer la cooperación bilateral y regional sobre la gestión sostenible e integrada de los recursos hídricos y energéticos de Asia Central, teniendo en cuenta los intereses de todos los Estados de la región. Con ese fin, celebrarían consultas periódicas con vistas a la rápida creación de mecanismos beneficiosos para todos en esa esfera que resultasen sostenibles a largo plazo.

Los participantes también indicaron que el Decenio Internacional para la Acción “Agua para el Desarrollo Sostenible” (2018-2028) sería una buena plataforma para facilitar el logro de los objetivos relativos al agua y el saneamiento a todos los niveles.

Los participantes observaron con satisfacción los acontecimientos positivos relacionados con la delimitación y la demarcación de las fronteras estatales, que eran un factor importante para lograr la paz, la estabilidad y la seguridad en Asia Central. En ese contexto, acogieron con beneplácito la firma de un acuerdo entre la República de Kazajstán y Turkmenistán sobre la demarcación de la frontera entre esos dos países, un tratado entre la República Kirguisa y la República de Uzbekistán sobre la frontera entre ambos y un tratado entre la República de Kazajstán, Turkmenistán y la República de Uzbekistán relativo a la zona fronteriza entre los tres países.

Los participantes expresaron su apoyo a las iniciativas orientadas a reforzar el proceso político pacífico en el Afganistán, prestar asistencia para el restablecimiento de la infraestructura socioeconómica e integrar el país de manera más activa en la economía mundial. A ese respecto, se señaló que era crucial que los países de Asia Central ejecutasen proyectos relacionados con el Afganistán en esferas tales como la energía, el transporte y las comunicaciones, y la inversión.

Se puso de relieve la necesidad de intercambiar información y experiencias sobre todos los aspectos de la lucha contra el terrorismo y el extremismo y de elaborar medidas y estrategias conjuntas en esa esfera sobre la base de la Estrategia Global de las Naciones Unidas Contra el Terrorismo y el Plan de Acción del Secretario General para Prevenir el Extremismo Violento.

Teniendo en cuenta el Plan de Acción Conjunto para la Aplicación de la Estrategia Global de las Naciones Unidas contra el Terrorismo en Asia Central, que se había elaborado con la asistencia del Centro Regional de las Naciones Unidas para la Diplomacia Preventiva en Asia Central, y también la Declaración de Asjabad y los resultados del Diálogo de Alto Nivel de las Naciones Unidas y Asia Central sobre la Aplicación de la Estrategia Global de las Naciones Unidas contra el Terrorismo en Asia Central, celebrado en Asjabad el 13 de junio de 2017 y presidido por el Secretario General de las Naciones Unidas, los participantes señalaron la necesidad de fortalecer la cooperación para detectar e impedir las actividades terroristas transfronterizas en Asia Central; eliminar los canales de reclutamiento de combatientes, financiación del terrorismo y contrabando de armas; velar por la ciberseguridad; y proteger el ciberespacio de los ataques extremistas.

Los representantes de los países de Asia Central señalaron la importancia de adoptar medidas conjuntas específicas para impedir que los jóvenes participasen en las actividades de diversos grupos terroristas y radicales. En ese contexto, pusieron de relieve la necesidad de prestar especial atención a la educación y la instrucción espiritual y moral de los jóvenes y fomentar sus deseos de conocimiento y superación personal.

Los participantes instaron a los países de Asia Central a elaborar medidas coordinadas, en particular junto con la UNODC y la Organización Internacional de Policía Criminal (INTERPOL), con el fin de prevenir de manera más eficaz el tráfico de drogas en la región mediante la movilización de recursos adicionales y el uso de nuevas tecnologías y métodos para luchar contra el tráfico y contrabando de estupefacientes y sus precursores.

Los participantes destacaron la importancia de la aplicación del Tratado sobre una Zona Libre de Armas Nucleares en Asia Central de 2006 y el Protocolo de 2014 sobre garantías de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad con respecto a la aplicación de medidas de no proliferación de armas de destrucción en masa, la seguridad nuclear, la gestión de desechos radiactivos, el establecimiento de mecanismos fiables de cooperación para prevenir el tráfico de material nuclear y el terrorismo nuclear en Asia Central, y el intercambio de experiencias positivas de los países de Asia Central con miras a ampliar las zonas desnuclearizadas del mundo.

Los participantes señalaron que la resolución [68/218](#) de la Asamblea General sobre el papel de la comunidad internacional en la prevención de la amenaza de las radiaciones en Asia Central, aprobada en 2013, había contribuido en gran medida a la solución de los problemas de seguridad ambiental en la región. A ese respecto, los participantes destacaron la necesidad de aprobar una nueva resolución de la Asamblea General que pidiera más apoyo internacional para solucionar los problemas del uranio heredado por Asia Central.

Los asistentes a la conferencia expresaron unánimemente su disposición a fortalecer los nuevos procesos de diálogo e intensificar la cooperación entre los países de Asia Central, en particular en lo relativo a la promoción de iniciativas conjuntas para velar por la seguridad regional, desarrollar el comercio y la cooperación transfronteriza y renovar y ampliar los vínculos de transporte y comunicaciones, por ejemplo mediante la creación de nuevos puentes, carreteras, ferrocarriles y rutas aéreas.

Los participantes también expresaron su disposición a continuar fortaleciendo los lazos de buena vecindad y amistad entre los pueblos, fomentar vínculos más profundos en las esferas de la educación, la ciencia y la tecnología, la innovación, el turismo, la cultura, el arte y el deporte, y seguir proporcionando asistencia mutua en situaciones de emergencia.

Los participantes acogieron con beneplácito la iniciativa de celebrar reuniones consultivas de los Jefes de Estado de los países de Asia Central a fin de mantener un diálogo periódico basado en la confianza y preparar enfoques coordinados de las cuestiones regionales.

Los delegados expresaron su apoyo a la práctica de celebrar reuniones periódicas de los Ministros de Relaciones Exteriores de los países de Asia Central, con el fin de analizar los problemas de la región. En ese contexto, acogieron con beneplácito la firma, en paralelo a la Conferencia de Samarcanda, de un programa de cooperación entre los Ministerios de Relaciones Exteriores de la República de Kazajstán, la República Kirguisa, la República de Tayikistán, Turkmenistán y la República de Uzbekistán para 2018 y 2019.

Los participantes instaron a los Estados de la región a promover activamente la cooperación entre los ministerios y departamentos pertinentes y las autoridades de las regiones fronterizas. También señalaron la importancia de establecer asociaciones entre los parlamentos nacionales, en particular mediante la formación de “grupos de amistad” de parlamentarios. Asimismo, subrayaron la necesidad de una amplia participación en el proceso para lograr un mayor contacto entre las organizaciones cívicas, especialmente los movimientos de jóvenes, las asociaciones culturales y creativas, las organizaciones no gubernamentales, los centros de investigación y análisis y otras entidades.

Los delegados exhortaron a todos los organismos de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales, y también a los Estados asociados de Asia Central interesados, a que cultivaran y fortalecieran la cooperación con los Estados de la región en materia de seguridad regional y desarrollo sostenible, de conformidad con las prioridades, los intereses, las necesidades y los programas nacionales de los países de Asia Central, proporcionándoles la necesaria asistencia técnica, jurídica, financiera, especializada y de otro tipo.

En particular señalaron la importancia de la cooperación en la ejecución de proyectos prometedores encaminados a lograr el desarrollo sostenible en la región, incluidos los proyectos que garantizaran el acceso de los Estados de Asia Central a los puertos marítimos y las comunicaciones internacionales, a fin de aumentar sus posibilidades de tránsito, incrementar su atractivo para los inversores y mejorar las condiciones para la actividad empresarial en los países de la región.

Los participantes observaron que la reunión en curso ofrecía una oportunidad única para un debate abierto y a fondo sobre toda la gama de problemas existentes en Asia Central, que haría más fácil adoptar decisiones conjuntas y coordinadas con respecto a esos problemas.

Los participantes apoyaron la propuesta de que los países del Asia Central elaborasen un proyecto de resolución de la Asamblea General aceptable para todos sobre el fortalecimiento de la cooperación regional e internacional en materia de seguridad, paz y desarrollo sostenible en la región de Asia Central.

Para concluir, los participantes en la Conferencia expresaron su agradecimiento al Gobierno de Uzbekistán, al Centro Regional de las Naciones Unidas para la Diplomacia Preventiva en Asia Central y a la Oficina Regional para Asia Central de la UNODC por haber organizado la Conferencia de alto nivel.